

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'75 »
Número suelto. 0'15 »

Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la redaccion: Puerta Nueva,
número 14.

No se devuelven originales
aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al
Director.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

FELICES PASCUAS

La Navidad llegó.

En la alegre y tumultuosa confusión de nuestros mercados ha sobresalido la nota clásica; el pavo con su negro plumaje y su roja cabeza; víctima propiciatoria de estas fiestas, luce ufano su suculenta personalidad que ya ha sido destrozado por el afilado cuchillo de la cocinera.

El nacimiento del hijo de Dios en humilde pesebre es ilógicamente conmemorado con la ruidosa apoteosis de la gula.

Montes de turrón, cascadas de champagne, piramides de golosinas, forman el fondo del cuadro en el que se destaca la humanidad regocijada, dando al olvido sus penas y rindiendo fervoroso culto á las golosas exigencias del estómago.

La navidad es el heraldo que nos anuncia la venida de un nuevo año. Al son de panderas y rabeles el año que se vá prepara el equipaje; y viajero indiferente, deja su sitio al sucesor yendo á supultarse en las insondables y amargas simas del pasado.

¡Un año más! Dice el tiero adolescente arrancando la última hoja del almanaque.

¡Un año menos! Dirá el vetusto anciano descubriendo la primera hoja del nuevo año.

Mas no es esta ocasion de

entristecer al lector con profundas y fisiológicas consideraciones.

El año de 1887 tiene en su testamento un legado, el premio gordo ¿quién lo habrá alcanzado? ¿Quién el dichoso mortal que le cupo la suerte para recibir al año nuevo con diez millones en su gaveta?

Pronto será del dominio público.

Será acaso un ministerial satisfecho, un conservador momificado, un posibilista benévolo ó un demócrata empedernido?

¿Será acaso un reformista? No lo sentiríamos.

Lector felices pascuas.

No te asuste la felicitacion; no soy cartero, ni repartidor, ni criada ni nodriza, ni sereno, ni empleado del gas (futuro). No trae aparejado mi felicitacion la terrible palabra de aguinaldo.

La codicia, las malas costumbres como dice Eusebio Blasco han convertido esa fórmula amistosa en rudo ataque contra el bolsillo del felicitado. Si el pedir es propio de la humana naturaleza, nunca mejor que en las presentes circunstancias se evidencia esta flaca condicion.

En estos dias de Navidad no hay esgrima que valga, para evitar los sablazos asettados contra los bolsillos.

El verbo pedir aunque irregular, se conjuga con una facilidad y profusion aterradora.

Los pedigüenos abundan por todas partes.

Hay mas que pretendientes á cargos honorífico-municipales.

Y á propósito; el municipio ha prohibido á sus dependientes pedir el aguinaldo como era ya costumbre inveterada.

Aplaudimos el acuerdo.

Es un alivio para el contribuyente, y para los concejales, sobre todo.

Verse felicitado el primer año de poder por sus dependientes, es motivo de lejítimo orgullo para un alcalde novel.

El segundo ya es diferente, las cinco pesetas de vigor dadas á cada pedigüeno, es derroche para un buen fusionista.

Pero.... el pavo me espera.

Hagamos punto final.

Por ello, y por las pascuas, lector te felicito.

SUETOS Y NOTICIAS.

El reo Fernando Roman, que segun dijimos en uno de nuestros últimos números había de ser ejecutado en Yecla, en afrentoso patíbulo para expiacion de sus culpas, por el inexorable fallo de las ley, fué conducido en la tarde del domingo á Yecla, y puesto en capilla á las ocho de la mañana del siguiente dia.

A poco de estar el reo en la capilla y contristado su animo, se recibió la consoladora noticia, que S. M. la Reina Regente, llevada de la excelsitud de sus

virtudes y su magnánimo corazón, se había dignado conceder el indulto de la pena de muerte al mencionado reo Fernando Roman.

Por virtud de los humanitarios sentimientos de tan virtuosa señora, ya no tendrá el pueblo de Yecla que presenciar tan repugnante espectáculo.

Quiera el cielo conceder largos años de vida á tan egregia dama para honra y gloria de la Nacion española.

La redaccion de EL DIA envía un cariñoso saludo al pueblo de Yecla, por verse libre de tan doloroso cuadro.

Tambien ha hecho uso S. M. la Reina de igual prerrogativa, indultando al reo Valentin Anglada, puesto en capilla en la cárcel de Manresa.

El desgraciado Valentin, ha usado de buena conducta durante su permanencia en la cárcel, ilustrando en las cuestiones religiosas á los demás presos y pudiendo haberse fugado, no solo no trató de evadirse, sino que evitó la fuga de otros presos dando cuenta al Alcaide.

El discurso pronunciado en la alta Cámara por el general Salamanca, no defraudó las esperanzas que en dicho discurso se cifraban; pues tales han sido las acusaciones lanzadas contra el gobierno, y tan destrozado ha quedado, que las consecuencias de tan funesto ataque, no se han de hacer esperar.

Nuestro distinguido correligionario Sr. Bosch, presentó una proposicion en vista del escándalo administrativo de Cuba, para que se abriera una informacion, nombrando al efecto una comision del Congreso, y del Senado, y compuesta de todos los partidos políticos, á fin

de que se depurará la veracidad de los hechos denunciados, y se castigara á los que resultaran culpables.

El Sr. Sagasta combatió impetuosamente la proposición presentada por el senador reformista, gravandose en nuestro pobre entender por este concepto la crítica situación del gobierno: debiera haber accedido á lo que proponía el Sr. Bosch, y el gabinete dejando encomendado tan grave asunto á la discreta acción del Senado y el Congreso, salvaba toda su responsabilidad, si es que alguna le cabe.

El gabinete se halla herido de muerte; y muy difícil que salga de la crítica, y especial situación en que se encuentra.

No dudamos se haga la ilusión, de que haciendo una crisis parcial, pueda conjurar su debilitadísimo estado; es inútil, porque las heridas recibidas las ha experimentado todo el gabinete, y principalmente su Jefe; por consiguiente en breve, apesar de toda clase de componendas, caerá el Sr. Sagasta del pedestal en el que hace mas de dos años se halla colocado.

Se anuncia un nuevo ciclón pero mucho más violento, que alcanzará á España para el día 26, y que vendrá acompañado de lluvias generales, tormentas y nieve en todo el norte de Europa.

Vá á publicarse en Madrid con el título de «La Última Moda» una revista semanal que además de informar á las señoras de las novedades de la moda por medio de numerosos gravados y descripciones detalladas, se propone tratar en forma amena los asuntos sociales y económicos que más interesan á la mujer. Será el más barato de cuantos se publican, puesto que siendo semanal solo costará 3 pesetas el trimestre, y dará por sorteos tasados en el nuevo sistema de irradiación importantes regalos.

Puede pedirse un número prestado á la administración de «La Última Moda»-Serrano 88-Madrid.

«El Diario» en su número del

lunes nos ataca en un largo suelto, porque solicitamos se establezcan recipientes urinarios.

Entendemos hacen suma falta en la población, y no se dará el aspecto de que algunas calles se hallen convertidas en inmundos lodazales.

Si el ataque que nos hace es también, porque empleamos la frase, de meadero, que quiere el colega, nosotros somos así, nos gusta decir las cosas de modo que todo el mundo las comprenda.

Además, nos parece que todas las expresiones que contiene el Diccionario de la Academia, pueden emplearse sin exponerse á la previa censura, y siendo la palabra meadero, una de tantas, no vemos la razón para que haya servido de crítica al colega.

Conque no cometer tanta *plancha* por defender la situación; máxime cuando no se le atacan, no hacemos más que demandar una mejora que reclama el vecindario y en uso de nuestro derecho.

En uso de nuestro derecho, ¿lo entiende el colega?

Y vaya por los vecinos del Arrabal-Roig.

También se han acercado algunos de aquellos á nuestra redacción para manifestarnos, hagamos público, que lo que dijimos en nuestro número anterior respecto á que alguno de los vicarios de la Parroquia de Santiago no cumplen con su deber, debe ser mala interpretación, pues les consta de un modo verídico, que los Sres. Vicarios que representan la mencionada parroquia cumplen exactamente con su cometido.

Quedan también complacidos estos vecinos.

Impresiones de la Academia.

El pasado domingo se discutió en aquel centro científico la Memoria del Sr. Anta «Las escuelas objetiva y subjetiva,» leída en una de las sesiones anteriores.

Hicieron uso de la palabra los Sres. Aguilar y Bonafós, y el Sr. Anta para rectificar, y terminada esta discusión se dió lectura por el Sr. Pineda á una bien es-

crita memoria cuyo tema era «Felipe II».

Grandes eran los deseos de oír al Sr. Pineda en la Academia y no defraudó las esperanzas que tan distinguido jurista había hecho concebir: en su memoria pintó con vivos colores el reinado del hijo de Carlos primero, las luchas religiosas que en los países bajos sostuvo las de los comuneros en Aragón, y el establecimiento del tribunal de la Inquisición en los dominios españoles.

En brillantes periodos muy justamente aplaudidos hizo una gráfica descripción del estado floreciente de la Monarquía española en el reinado de Felipe II, y de las causas á que obedeció que en sus últimos años comenzara ya á desmembrarse aquellos dominios españoles en los que nunca se ponía el sol.

El trabajo de D. Lorenzo Pineda es merecedor á los aplausos que se le tributaron, no solo por los datos históricos numerosos que cita y que demuestran su gran erudición, sino también por su galana forma y castizo lenguaje.

En la discusión de este tema tomarán parte los oradores más elocuentes y vehementes de la Academia, unos defendiendo á Felipe II y su política, y otros combatiéndola, será pues, uno de los temas que daran mas juego en el presente curso.

Para la próxima sesión que tendrá lugar el domingo próximo tiene pedida la palabra el Sr. Bonafós.

Como estamos en tiempo de pavos, ciertas gentes se dedican á cazarlos.

Véase la clase:

El martes último tuvo necesidad de venir al mercado Antonio Lidon Cabrera, labrador de la hacienda, «Cabecicos Verdes» acompañando de su familia, con el objeto de hacer algunas compras propias de la época en que nos encontramos.

Se detuvieron en el mercado hasta hora avanzada de la tarde, y cuando regresaron á su domicilio próximamente al oscurecer, se encontraron ¡oh dolor! que el magnífico pavo que guardaban para las pascuas y una

pava, mas seis gallinas, durante su ausencia, habían pasado á ser propiedad de otro, que aprovechando la ausencia de los dueños, y encontrándose tal vez *el rata* sin aves, tuvo por conveniente trasladarlas de domicilio, y mas tarde de puchero.

* *

También estuvo á punto de perder el suyo, José Espejo, habitante en el partido de Beniel, no logrando los *cacos* su intento debido á una casualidad.

El pobre animal se encontraba ya en manos ajenas pero la esposa del Espejo que le pareció haber oído ruido, se dirigió precipitadamente á la calle, viendo con asombro que el pavo que tan esmeradamente guardaban se encontraba en manos de otro, con la sana intención de trasladarlo de morada, prorumpiendo entonces, en desahogados gritos, que le valió que el *rata* soltara la presa, por supuesto con gran sentimiento; pues él estaba dispuesto á llevarse.

¡Si habrán venido algunos *industriales* con el objeto de recolectar pavos gratis, para conducirlos á Barcelona, y que todo sean ganancias!

Todo pudiera ser.

* *

Suma y sigue:

A la viuda de Juan García le han robado tres pavos, y algunas otras aves:

A Ramon Espinosa uno.

A Manuel Esquivá uno.

A José Aracil uno.

Y á Gines Ruiz Lopez dos pavos.

Conque, qué les parece á nuestros lectores?

Si la cosa no tiene malicia.

Nos criticarán ahora algunos individuos pertenecientes á la familia fusionista por delatar estos hechos?

Decimos esto, porque recordamos haber denunciado en cierta ocasión, que á Antonio Lidon le fueron robadas algunas aves, y fuimos censurados.

Y el hecho entendemos debe ponerse en conocimiento del público.

Porque se lo merece por su importancia.

Digo yo....

El miércoles al escurecer ocurrió una sensible desgracia.

Serían próximamente las cinco y media ó las seis de la noche, cuando regresaba de las fuentes con un cántaro á la cabeza, Ana García (no Carmen como dice «El Diario») y al llegar a la plaza de Santiago y caminando á dos metros de la acera se vió atropellada de repente y sin tiempo para huir, por un caballo, montado por un sujeto que á todo correr venía en la misma direccion que la susodicha. Ana. Tan desgraciada mujer fué arrojada en tierra sufriendo una herida de consideracion en la cabeza producida al parecer por el cántaro, y además varias contusiones causadas por la caballería.

En el momento se le administró el sacramento de la Extremaunción, siendo conducida al hospital donde continúa, privada de sentido, y en gravísimo estado.

Dice nuestro colega «El Diario» que el gineco venía por la carretera de Murcia, á donde habia ido, á auxiliar un carro que se habia atascado en el camino.

En vista del mal estado en que debe encontrarse la carretera, llamamos la atencion del ayuntamiento de obras públicas encargado de la mencionada carretera, para que procure su composicion.

Es decir, si es cierto lo que dice «El Diario» que cuando él lo dice razon tendrá para ello.

La lluvia que ha caido un dia de la semana finada, ha parecido sin duda á primera vista que no ha sido muy abundante; y sin embargo por informes autorizados, podemos decir, que en mas de quince dias, no podrán los labradores dedicarse á las faenas de la tierra.

Los sementeros de los campos por ahora, se encuentran en el mejor estado.

Los pobres cosecheros de pimiento molido que abrigaban la natural ilusion que en el presente año alcanzaria un precio regular, por efecto de la gran escasez de aquel esquilmo, han visto defraudadas sus esperanzas, y experimentado un golpe terrible en sus intereses.

Parece mentira, que habiendo

habido poca planta de pimiento, y habiéndose perdido la mayor parte por efecto de las abundantes lluvias, se vende actualmente á 10 reales arroba, y siendo de primera flor.

Nada, lo dicho; como este estado de cosas continúe, indefectiblemente sobreviene la ruina de nuestra agricultura.

Hay necesidad suprema que los gobiernos se dediquen en primer término á protegerla, pues de lo contrario, las tierras se abandonarán, dejándolas incultas, por no poder sufragar, ni aun los gastos que lleva consigo su cultivo.

El último pavo de la fusion.

Hoy es el dia clásico, destinado á comer pavo.

Los fusionistas no pueden faltar á esta tradicion, maxime cuando pueden acompañarlo con el rico *turrón* (no de Jijonario presupuestivo).

Y ya que de pavos y fusionistas hemos empezado á tratar en este mal pergeñado artículo ó lo que sea, bueno será dedicar un recuerdo especial á los pavos y fusionistas de la localidad.

El que de ellos tiene, posee lo menos dos pavos pero no cuentan con el tercero, que es el pavooooosó porvenir que les espera.

En corrales, azoteas y algunos atados á las puertas de las casas hacen ostentacion de la posesion de tan apetitosos animales.

Pero todo en este mundo es caduco y perecedero.

No queremos presumir de zagozanos políticos, pero aconsejamos á los hombres de la situacion en general y á los de Orihuela en particular, saboreen con fruicion las *pelotas* del cocido y las sabrosas pechugas del pavo de este año, porque no se verán en otra.

Mas claro, tenemos la evidencia que el pavo del año 1887 es el último que, el partido fusionista masticará en el poder.

Animo pues valientes partidarios de D. Práxedes! no deis descanso á las mandíbulas; comed á dos carrillos, como suele decirse, aunque no hay necesidad de recomendaroslo, que sabéis hacerlo de *órdago*, triturad,

triturad el pegajoso turrón del presupuesto, porque los pavos de este año con su monótono glu... glu... glu quieren decirnos: *No comereis más del pavo*, pues el de este año es el último pavo que se comerá la fusion.

La semana anterior llegó á Santomera y en la actualidad se encuentra en esta poblacion con el objeto de pasar las fiestas de Navidad, nuestro querido amigo D. Andres Murcia Rebagliato.

Sea bien venido.

En Jaen, hubo el miércoles una verdadera alarma en todo el vecindario.

Parece que al echar á los gatos los desperdicios de la carne comprada aquella mañana en la plaza de abastos por algunas familias, se observó que todos los que la comían, caian muertos al poco rato como heridos por el rayo.

Esta noticia circuló velozmente por toda la poblacion.

En una casa habian muerto cuatro gatos, en otras cinco, y así sucesivamente. Rara fué la cosa donde no hubo alguna víctima *gatuna*.

Varias fueron las versiones que corrieron acerca de la causa ú origen que motivara aquella catástrofe de gatos; pero sea de ello lo que quiera, lo cierto es, que no puede menos de resultar deficiencia en cuanto á la inspeccion de las carnes, con gravísimo riesgo de la salud pública.

Mala noticia para los barberos:

Un químico ha descubierto recientemente una composicion para elaborar jabones, con cuyo uso se hace innecesario el de las navajas de afeitar.

Segun el autor, bastará bañarse la cara con dicho jabon y enjuagarse despues con agua limpia, para que aparezca el rostro afeitado como si se hubiera empleado la navaja para rasurar.

Hoy se inauguraré el magnífico museo de figuras de cera, establecido en la Plaza Nueva.

Según informes de personas que han visitado dicho museo.

durante su instalacion, la coleccion de figuras es escogida y numerosa contando con variados grupos que representan las escenas mas notables de nuestras guerras contemporáneas, copias de algunos cuadros notables y, un gabinete reservado para caballeros.

Lo más notable que figura en dicha exposicion, es un monumental órgano construido en Alemania que además de ser una verdadera obra de arte, por su construccion, es un completo concierto de banda militar, cuantas personas tuvieron ocasion de escuchar anteanoche sus armoniosos y marciales sonidos hacen elogios calurosos de este instrumento.

Creemos, que toda vez que ha venido á esta ciudad espectáculo tan notable y recreativo, acudiré mucho gente á visitar el mencionado museo, digno por todos conceptos del favor del público.

Se ha acercado á nuestra redaccion D. José Caballero para denunciar que en la subida del puente se han instalado dos puestos de cacharrería y que la autoridad habia desatendido sus reclamaciones acerca de que se quitaran dichos puestos que perjudican al comercio de ese género y que nunca hubo costumbre de poner en aquel sitio.

El miércoles de la pasada semana nos dirijiamos á dar nuestro correspondiente paseo como de ordinario lo hacemos, cuando nos sorprendió el ver que del parque se sacaban algunas bombas.

Como era natural nos llamó la atencion, porque desde luego suponiamos se trataba de algún incendio; pero no señor, averiguada la causa del porqué se sacaban las bombas parece que eran para utilizarlas en extraer agua, agua algún tanto súcia.

Mas tarde nos dijo un *chusco* que eran para sacar de un *barruzal*, á un fusionista que habia caido á consecuencia de un vahido por la sensacion que le produjo cierta noticia.

Es decir, que se ahogaba en poca agua.

Pues que no le dé tan fuerte, que la cosa no es para tanto. Y que se vaya acostumbrando á las impresiones, porque de hoy en adelante las recibirá á menudo.

Y el último trueno aun tardará....
No mucho.

ESPECTACULOS.

TEATRO

COMPañIA PASTORIL

GRAN FUNCION PARA HOY 25.

1.º Sinfonía.—2.º Espectacion.—3.º Nacimiento.—4.º Huida.

Terminando con la bonita pieza en un acto y en verso, titulada:

LANCEROS.

GRAN GALERÍA
DE FIGURAS DE CERA
DE PARÍS.

PLAZA NUEVA

TEATRO MECANICO

Entre lo más notable se encuentra:

EL CRIMEN

de la calle de Moncada en Barcelona.

UN MERCADO DE ESCLAVOS

SAN LUIS

EN PALESTINA.

LOS CRIMENES

DE

Pancha-Ampla.

LOS MONSTRUOS VIVOS

Trasformaciones humanas

Y LA

CAMPANILLA MISTERIOSA

Entrada general un real.

Estará abierto desde las 6 de la tarde á 11 de la noche, y los dias festivos desde las 10 de la mañana.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidéz.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA
VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

ASPE

Representante de la casa en esta poblacion, Juan Ramos, Vallet, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAÍS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de estopa

NO EQUIVOCARSE RODEO, 25.

Manuel Perez entelador por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA URBANA

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS
SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8,
desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (capital social de doce millones de francos, reservas, etc.) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participacion en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.